

En la Isla al mes... 2.00 ptas.
Resto de España al mes... 3.00 ptas.
Extranjero al año... 50.00 ptas.
Número suelto... 10 céntimos
Número atrasado... 20 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Madrid, Viernes 16 de Septiembre de 1921

Núm. 14.522.

OPICINAS
Redacción y Administración, Plaza de Príncipe, 11 y Rampa de la Abadía, 13, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

LA NATIONALE
SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE VIDA
FUNDADA EN 1830
Autorizada por el Ministerio de Fomento conforme a la Ley de 14 Mayo 1908
Domicilio Social: 2, rue Pillet-Will - PARIS
Delegación General en España: Alcalá, 23, pral. MADRID
Agente General en Menorca: MANUEL SINTES ROTGER. - Rector, 14. - MAHÓN

No pudo haber profetas del desastre

Un artículo suamente irónico de admirable estilista sobre los errores del desastre, me induce a tratar el tema en demostración de que no pudieron profetizarse los trágicos sucesos.

El Gobierno y el Alto Mando, antes y después de Abarán, se mostraban optimistas. Los cábilas de la zona ocupada, Beni Saïd inclusive, habían referido su adhesión; en August se batían a nuestro lado caracterizados por su reforma que de aquellos poeición iban hercas amigos.

Los jefes y oficiales de la Oficina de asuntos indígenas y de las tropas de policía, en íntimo contacto con los cábilas, no exteriorizaban inquietudes acerca de la posibilidad de un movimiento sedicioso. Los críticos y periodistas que de aquél los recibieran inspiraciones, tenían lógicamente que ser partícipes del optimismo oficial y oficial.

Los militares que no intervenían en la acción política y los elementos civiles de su amistad, envidaban por las apariencias y por los hechos que no podían ser más halagüeños antes de Abarán. Después presenciaron fiesas como la de Beni Saïd, en la que los niños parecían fraternizar sinceramente con los españoles. A determinados sistemas no se les concedía importancia de ellos se hablaba en otro artículo. Las impresiones de usos y otros no eran para alarmas ni ítericos argucias.

Cierto que existía la convicción de haberse torcido la empresa de Alhucemas, ofreciendo serias dificultades en julio, lo que se consideraba muy viable en enero. Pero una vez sometido R. al anal y establecido el frente Gomera-Xanón Guezzarra, podría distraerse fuerza de la zona occidental para acometerla con peso firme y seguro éxito.

Frecuentemente venían a Melilla militares y diplomáticos extranjeros; diputados y senadores, periodistas, hombres de negocios, y marchaban encantados de los progresos de la ciudad y de su zona. Recorrian ésta sin escoltas, pero noctaban algunos en los poblados rifeños, interrogaban a los alumnos de las escuelas, a los indígenas enfermos en los dispensarios y elogaban la obra del maestro y del médico; los zoccos adquirían notable desarrollo; cada año aumentaba la superficie cultivada, en diestros y menudas virgenes y la explotación del subsuelo con positivo beneficio para los naturales, que además recibían grano de los pósitos a reducido interés, carretas y líneas férreas fáciles comunicaciones y transportes. Todo era paz y trabajo, quietud y bienestar, y si conversaban con los rifeños, escuchaban palabras muy gratas para España y sus representantes.

Estos viajes, al reflejar sus impresiones, tenían necesariamente que hacerlo en sentido encomástico, desde profetas de buenas dichas. Recuérdese el viaje triunfal del vizconde de Eza el pasado verano, y al reciente de dos parlamentarios británicos y sus juicios sobre el estado de la zona oriental. Los que recibían informaciones de ciertas procedencias, criticaban puntos concretos de actuación, sistemas colonizadores y errores, del mando en sus diversos órdenes y jerarquías; pero en esos eternos detractores de la obra africana podían imaginarse, que la resultante de todos los denuncios fuees la muy trágica que lamentamos.

Después de la evacuación de Abarán se dibujaron pesimismo por los trofeos exhibidos de zoco en zoco, y mayores presiones de la barca de Tenseman; sin embargo, los más pesimistas, entre los que me contaba pruebas fidede de éllo respetables amigos de Madrid— vaticinábamos «una tercera campaña en las márgenes del Amecran» (región de Auzan), pero al la mente más dada a

var neguras, pudo creer retrocediera primera línea de defensa a las riberas del río Oro.

Esos que ahora pretenden haber acertado en sus juicios, lévense la mano al corazon y digan si podían suponer que «los territorios conquistados y pacificados en doce años, iban a perderse en cuarenta y ocho horas».

Tal podía profetizarse lo que a posteriori resulta inexplicable para la mayoría de los españoles.

El Tercio Extranjero

Escriba el correspondiente del diario «La Acción»:

«La popularidad del Tercio Extranjero es mayor cada día, tanto entre nosotros como en el campo moro. Esta popularidad ha sido conquistada a fuerza de sangre. En Melilla han alcanzado grandes simpatías. La labor de su jefe, el teniente coronel señor Millán Astray ha sido reconocida como benemérita porque ha sabido aprovechar el espíritu aventurero de sus subordinados, para encauzarlo hacia la gloria militar.»

No hay operación, ni protección de convoyes, ni reconocimientos en los que no marchen a la vanguardia los valientes aventureros que recuerdas en algunos detalles a los antiguos tercios de Flandes. Se les ve salir sencillos, valientes, gallardos, como al salir a conquistar el mundo para España. Al verlos marchar, dices que van a una fiesta, según se les ve alegres y desocupados; y, sin embargo son los que van directamente a desafiar la muerte.

Tan pronto suena el primer disparo, y esto es siempre que se mueven fuera del recinto de la ciudad, los del Tercio se desplazan en guerrillas; cada uno es un héroe, general y soldado al mismo tiempo; su acción es casi parecida; el oír atacar casi siempre, pocas veces se defienden, y persiguen al enemigo hasta sus guaridas; muchos desaparecen de la vista de jefes y compañeros, y aunque algunos no vuelven a aparecer, porque pagan con la vida su temeridad, muchos lo hacen con boñín cogido en el campo enemigo. Cuando se inician los repliegues, ellos van cubriendo la retirada y cuando son los últimos que entran en los campamentos, habiendo sido los primeros en salir.

El Tercio dejará cuando termine esta campaña una leyenda de heroísmo. Los individuos que lo forman entran en la lucha como si fuera gente que desprecia la vida y busca la muerte. Los gritos de combate de los moros, cuando inician los ataques o cuando luchan cuerpo a cuerpo, ensardecen más a los del Tercio que a los propios moros, y el olor y el humo de la pólvora parece inflamar su sangre y poner una venda ante sus ojos, que les priva de ver el peligro.

En el próximo avance el Tercio Extranjero irá a la cabeza de las columnas; ya los moros cuentan con ello, saben como luchan, la consideran como enemigo temible, recuerdan algunos la «cuadrilla de la muerte», y se aprestan a combatir; contra ellos serán las más enarboladas actuaciones enemigas; ellos abrirán camino muchas veces por entre contingentes cábilas a las tropas peninsulares.

El Tercio fué acogido en Melilla al principio de su actuación con un poco de recelo y desconfianza; Millán Astray desplegó una cantidad enorme de esmero y diplomacia para dominar a ese grupo de hombres tan diversos y tan independientes, llegando a severísimos castigos. Hoy todo ha cambiado, y el

CINE ESPAÑA
ARTE - BELLEZA - EMOCION
GRAN SALON DE MODA

Próxima inauguración de la temporada 1921 - 1922

Los films más selectos y artísticos éxitos seguros de la pantalla. INUGURACION
Con la magistral película de formidable éxito

¡YO ACUSO!

Emocionante film de grandioso espectáculo y argumento interesante en su presentación fastuosa ha derrochado arte y luz la casa editora
Seguirá a esta magnífica película la monumental de éxito indiscutible.

INTOLERANCIA

También se proyectará la interesantísima REVISTA PATHE y el suplemento titulado MARRUECOS reflejando interesantes informaciones de la acción de nuestros bravos soldados en Marruecos, para editar la cual la casa Vilaseca y Ledesma ha enviado no reparando en gastos inteligentes operadores a Melilla autorizados por el Gobierno que impresionarán las escenas más culminantes de los sucesos en tierras africanas.

Tercio es admirado y querido en Melilla con verdadero entusiasmo.

Se sabe que son hombres que sólo pueden vencer o morir. Sus procedimientos de lucha hacen que no puedan vivir prisioneros de los moros. Ellos también lo saben y no se dejarán caer vivos en manos del enemigo.

El pueblo de Melilla va en ellos a unos hombres imbuidos con destellos de gloria y con resplandores de muerte y deposita en ellos una confianza superlativa y un cariño de gratitud, que ellos saben agradecer haciéndose dignos de ese cariño y de esa confianza. L. T.

La Fiesta del Soldado

Suscripción abierta por este diario para observar en caso de marchar a Melilla el 2.º Batallón del Regimiento Mahón número 63 y demás tropas de esta guarnición que sean llamadas y en favor de los heridos en campaña.

Table with 2 columns: Existencia anterior, Existencia actual, and Pesetas. Includes details about subscription rates and current status.

CRONICA

Marítimas
Esta mañana ha entrado en nuestro puerto procedente del de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Cataluña». Dicho buque saldrá mañana por la tarde para el puerto de procedencia.
Mañana deba llegar el vapor correo de Valencia y Palma.
Hoy ha llegado el vapor inglés «Polap» con un cargamento de 400 toneladas de cebada.
También se espera la llegada de varios veleros procedentes de distintos puntos.

Expléndida recaudación en Ciudad-La
Por noticias que nos facilita persona que el pasado domingo estuvo en Ciudadela, podemos calificar de verdadera explosión de patriotismo la recaudación efectuada allí dicho día en favor de la benéfica institución de la Cruz Roja Española, en la que rivalizaron todas las clases sociales, los ciudadanos todos.
Aparte la cuestión pública y las mesas peñorias, en las cuales se recaudaron importantes cantidades, se instalaron en el Cozo de San Nicolás, donde se celebraron carreras de caballerías, palcos para presenciarlas que se subastaron en cantidad que varió desde 50 a 250 pesetas cada uno.
Igualmente a la hora presente el total recaudado, que publicaremos cuando llegue a nuestra noticia, pero sabemos se calcula alrededor de cinco mil pesetas.
Subran los elogios ante la elocuencia de tales datos y por ellos podrá confirmar el lector el calificativo dado por nosotros al acto realizado por aquella culta población, que eficientemente vasfiamos.

Militares
Servicio de la Plaza de Mahón para el día 16 septiembre de 1921
Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.
Jefe de día: Comandante de Artillería don Enrique Fernández.
Imaginaria: Comandante de Infantería don Francisco Granell.
Hospital y previosos: 5.º Capitán de Infantería.
Vigilante único Oficial de Artillería.
Servicio nocturno en Villa Carlos.
Capitán de Ingenieros don Francisco Manoyo.
El Coronel Sargento Mayor.—Antonio Basadre.—Rubricado.—V.º B.º.—El General Gobernador.—Martín Alcobá.—Rubricado.

Table with 2 columns: Día and Pesetas. Lists dates and corresponding amounts for various services.

La velada de la Liga
Ayer tarde y conforme se había anunciado, se celebró en la Liga Marítima la reunión de moda que se vió muy concurrida.
El concierto dado por los profesores T. Posas y Panades gustó a la concurrencia que premió las composiciones ejecutadas con aplausos.

En favor de los humildes
Las propiedades de la Beneficencia

Leemos en el extracto de la última sesión municipal celebrada, lo siguiente: «El señor Arquitecto formará un presupuesto de gastos para las obras de reparación del Teatro.»

¿Obras de reparación? No creemos que el presupuesto que se ha solicitado del Arquitecto Municipal, tenga la amplitud que para evitar que el Coliseo de la calle de Dayá continúe siendo una carga para su propietario, la Casa de Misericordia de esta ciudad, que con las reparaciones ha de invertir quizá más de lo que en concepto de arrendamiento del citado local recibe.

Nosotros aplaudimos que se efectuaran en el Teatro Principal las obras necesarias para ponerlo en condiciones de explotación, ya que por su estructura anticuada, por la poca cabida que tiene, no ofrece condiciones favorables, ni para los intereses de su propietario, ni para los de una empresa que quiera explotarlo. El Teatro Principal como negocio es, hoy por hoy, una ruina y únicamente encontrará arrendatarios en perjuicio de los intereses de la Casa de Misericordia, ya que es imposible de todo punto que se pague crecido alquiler de un inmueble que de sistemano se sabe no responde a las exigencias que el negocio teatral impone: gran cabida; diversidad de localidades.

De la decadencia en que está hoy nuestro primer Coliseo, cuyo historial brillantísimo le hacía digno de mejor suerte, no se puede culpar a nadie más que al Ayuntamiento, administrador y tutor obligado de la Casa de Misericordia. El Teatro que ha veinte años respondía a una necesidad de esta ciudad y a las exigencias del arte escénico, ha visto transcurrir los últimos cuatro lustros sin sufrir otra reforma que la de cambiar los profetas o barandillas de los palcos plateas, la instalación por que la Ley lo ha exigido, de unos depósitos de agua para masia ayuda en caso de un incendio y el montaje de un telón metálico, amén de otras obras de simple ornato como son la de tapicería de los palcos y cambio de aquillas vestidas butacas por las lacónadas que hoy existen. ¡Ah, se nos olvidaba! También se ha dado mayor amplitud al patio de butacas a costa del palco escénico y reduciendo las condiciones de sonoridad, las más apreciables para un teatro, se ha aumentado la cabida del parterre en unas cuatro o cinco filas de butacas.

Ha muchos años que se viene recordando que constituye una necesidad la reforma del primer coliseo, pero siempre queda esta cuestión reducida a unos cuantos párrafos en los extractos de las sesiones municipales, y el famoso que podía producir una saneada ruta a la Casa de Misericordia, no es hoy más que una carga que en su conservación y ligeras reparaciones, consume más que produce.

Los bienes de los humildes son dos veces respetables, pero para el Teatro Principal de esta ciudad no han rezado estas palabras. La indiferencia, que no

la mala intención, ha dañado enormemente los intereses de la Casa de Misericordia, evitando que al debido tiempo sufriendo el Teatro de su propiedad, la reforma que tarde o temprano, tendrá que acometer nuestros municipios, si queremos salvar los intereses de los humildes, hoy amenazados con una improductiva eternidad.
Mientras el primer coliseo, continúa siendo el que levantaron nuestros antepasados, se han ido construyendo otros nuevos que hoy alcanzan vida espléndida, mientras al Principal no puede subsistir ni ofrezca garantías para que su arrendamiento sea deseado ya que, como hemos dicho, para las empresas ofrece cien probabilidades de fracaso por una de éxito.
Es deseable que el Teatro que por ser propiedad de los humildes debiera merecer el apoyo de todos, sea el que está condenado a un continuado cierre y que pesen las temporadas, que iluminar podríamos oficiales, sin que su palco, es élco, sea estimado por la farándula, ni resuzan en su interior aquellos aplausos de los días de esplendor y gloria que hacen más sensible su decadencia de ahora.

La amplia reforma que debe sufrir el primer coliseo para que no quede postergado como cosa inútil e inservible, costaría quizá unas cien mil pesetas, pero el Teatro quedaría en condiciones de explotación que lo harían deseable para las empresas. No cabe duda que la obra requiere un sacrificio, pero este sacrificio es necesario para salvar los intereses de la Casa de Misericordia y debe hacerlo el Ayuntamiento, seguro de que la reforma representa el primer momento una carga algo crecida, con diez años y buena administración, se podría librar del gravamen que ahora se imputiera y conseguir una sana senda para la Casa de Misericordia manteniendo a la vez el prestigio del Teatro Principal que no puede desaparecer por ser intereses de los pobres, un medio seguro de ingreso para aquella benemérita Casa.

El invertir pequeñas cantidades en reparaciones que no riñen ningún beneficio al Teatro, es seguir la norma de siempre: condenar a ser una carga la propiedad de la Casa de Misericordia, que debiera ser continuado y seguro ingreso.

CLARIS.
Mahón septiembre, 1921.

Un artículo de «El Telegrama del Rif»

Ya que tanto se habla de imprevisión por lo ocurrido en Marruecos, y tanto empeño parece existir en cierta parte de la prensa, para que se exijan, prematuramente, responsabilidades, creamos acto de justicia reproducir el siguiente artículo publicado por don Cándido Lobatera, director de dicho periódico en el número correspondiente el día 6 del actual.

